

Diputados y senadores al servicio de la Sedena

# proceso



# SALVAR AL AIFA

A COSTA DE AEROLÍNEAS NACIONALES

SEMANARIO DE INFORMACIÓN Y ANÁLISIS No. 2398  
16 DE OCTUBRE DE 2022 • MÉXICO \$60.00 / USD \$4.80



# DE LA MADRID: EL PRI TIENE QUE VOLVER A LA ALIANZA

Enrique de la Madrid Cordero, hijo del expresidente Miguel de la Madrid y secretario de Turismo en el sexenio de Enrique Peña Nieto, ha manifestado su aspiración a postularse para la Presidencia de la República en 2024, pero, en entrevista con **Proceso**, dice que no iría como candidato del PRI, sino de la alianza opositora, porque actualmente tanto su partido como el PAN y el PRD carecen de oportunidades si van solos a las elecciones estatales y a la presidencial.



JOSÉ GIL OLMOS

**E**nrique De la Madrid Cordero se define rebelde y ha declarado que aspira a la candidatura presidencial en 2024, no por el PRI, sino por una coalición debido a que no ve posibilidad alguna de triunfo para los partidos opositores si van solos en las elecciones del año entrante en el Estado de México y en Coahuila, así como en la presidencial.

Defensor de la alianza entre PRI, PAN y PRD, crítica que hasta ahora la oposición está muy atrasada en la dinámica de los tiempos electorales porque no ha presentado una propuesta y un candidato atractivos para la gente, por lo cual urge a que

se afiancen los acuerdos entre los partidos mencionados.

Se le cuestiona que hasta hoy persiste un vacío de liderazgos, de partidos, de proyectos; se habla de alianzas y gobiernos de coalición, pero ese discurso no llega abajo.

“Tienen razón, no llega abajo porque no hemos logrado explicar cómo va a ayudar esto a resolver los problemas de la gente. Pero un gobierno necesita contrapesos, necesita personas que conversan, que discuten y piensan en el bien de la gente. Creo que cuando sólo depende de una persona es muy riesgoso, porque se cometen errores, porque si un gobernante hace lo que quiere, lo más probable es que acabe haciendo lo que a la gente menos le conviene. No me deja de

sorprender, por ejemplo, que el gobierno quiera hacer una línea aérea, pero no dice que cada una de estas ideas es contra su bolsillo, cada una de sus ocurrencias no las cubre con su dinero, sino con el presupuesto.

“Esas ocurrencias no van a funcionar, estoy seguro de que esa línea aérea va a perder dinero como lo está haciendo el Aeropuerto Felipe Ángeles, que en el último estimado que vi, y me parece poco, dice que ha perdido 23 millones de pesos al mes. Hay que decirle a la gente que ese dinero sería de ellos, para la pensión de adultos o para los jóvenes o para las medicinas. Muchos de esos recursos públicos se están gastando en estas obras que aplauden”, advierte De la Madrid Cordero.



De la Madrid. Aspiración

El abogado, hijo del expresidente Miguel de la Madrid Hurtado, tiene como principal propuesta crear una clase media mayoritaria en el país, responder a los principales problemas sociales, como la salud, pobreza y violencia, y establecer procesos democráticos de diálogo con la sociedad para gobernar y no caer en caudillismos.

"Yo no creo en el autoritarismo, no creo en el gobierno de una sola persona, no creo en los iluminados", sostiene, e insiste en que tendría que haber un candidato de la alianza opositora y no sólo del PRI, del PAN o del PRD, porque no tienen la fuerza para competir por separado.

Aunque en la entrevista con *Proceso* no habla de números, la sola revisión de las derrotas del PRI en 10 estados desde que

Miguel Dimayuga Méndez



Alianza. Más allá de dirigencias

asumió la dirigencia Alejandro Moreno en 2019 y la salida de miles de sus simpatizantes y militantes que se fueron a Morena, sostiene las apreciaciones de la debilidad de los partidos de oposición.

Lo mismo sucede con los 20 millones y medio de votantes que tuvieron juntos los partidos de la Alianza Va por México en la elección intermedia de 2021 para renovar de la Cámara de Diputados, contra los 21 millones de Morena y sus aliados, el Partido del Trabajo y el Partido Verde.

En las pasadas elecciones el PAN perdió las gubernaturas de Tamaulipas y Quintana Roo, y no alcanzó el millón de votos, mientras que Morena tuvo 2 millones 300 mil.

A su vez, el PRD, desde la firma del Pacto por México en diciembre de 2012, con el gobierno de Enrique Peña Nieto y ya sin su estructura fundadora, ha sufrido importantes fugas de militantes, estimadas a la fecha en más 430 mil, además de las derrotas en Chiapas (2012), Guerrero (2014), Ciudad de México, Morelos, Tabasco y Puebla (2018), Nayarit y Michoacán (2021).

### Partidos disminuidos

Mientras los tres partidos de oposición presentan fracturas y debilidades, Morena ha ido avanzando al mantener una mayoría relativa en la Cámara de Diputados y gobernar en 21 estados.

Al cuestionar a quien fue secretario de Turismo en la administración de Enrique

Peña Nieto sobre la debilidad de la oposición, la fragilidad de los acuerdos en la alianza Va por México y la falta de líderes que destaquen, responde:

"Hay varias explicaciones. La primera es que el golpe a los partidos de oposición fue brutal en 2018. La victoria del gobierno actual fue tan contundente y el rechazo a los partidos de oposición tan fuerte, que fue una especie de nocaut. En los primeros meses de este gobierno poco podía hacer la oposición porque quedó disminuida, se hizo más chica porque muchos se fueron, y era el centro de la crítica; además, en ese entonces había una expectativa de millones que pensaban que todo lo bueno estaba por ocurrir. Es difícil irse reponiendo del nocaut y a contracorriente de las expectativas."

No obstante, sostiene que a cuatro años de esos hechos habría que reconocerle avances a la oposición, como el hecho de que la alianza PRI, PAN y PRD en las elecciones de 2021 logró en la Cámara de Diputados que el gobierno perdiera la mayoría calificada, ganar las zonas metropolitanas en Monterrey y Guadalajara, el avance en alcaldías de la Ciudad de México y la contención y cambios a la reforma a la Guardia Nacional, la cual no quedó como la quería el presidente.

"No prosperó en los términos que quería el Ejecutivo porque no tiene la mayoría calificada. Si la tuviera, los diputados de Morena aprobarían hasta un dibujito que les enviara el presidente. Eso es de pena porque habíamos crecido y madurado en ▶

# HERRERA ANZALDO: “VOY CONTRACORRIENTE”

ARTURO RODRÍGUEZ GARCÍA

**A** dos meses de que se inicie el proceso interno del PRI para elegir a quien lo abanderará por la gubernatura del Estado de México, la rebatía entre los diferentes grupos políticos priistas no está resuelta y, en su peor momento histórico, la posibilidad de una coalición que abone a su competitividad con el PAN y el PRD empieza a diluirse.

En el contexto de una suspensión de la alianza Va por México, que se ha prolongado cinco semanas, y con desdenes explícitos de la cúpula panista al dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, la decisión sobre el método de selección no está tomada y la designación de la funcionaria estatal Alejandra del Moral, aparente favorita del gobernador Alfredo del Mazo, está en duda.

En uno de los tres estados gobernados por el PRI, el más importante por su actividad económica y población, el gobernador es factor decisivo y, a unas semanas de que se decida el método de selección, la diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo reduce a rumores el favoritismo del mandatario estatal.

En entrevista con **Proceso**, la aspirante a la postulación priista rechaza el divorcio del gobernador Del Mazo, con el argumento de que, desde su posición legislativa, no sólo aporta al éxito de su administración, sino que dicha posición tuvo el aval del mandatario.

También asegura que la coalición aún puede construirse y sostiene que incluso puede ganar la elección constitucional con

base en dos elementos: el primero, la ventaja electoral obtenida en 2021 sobre Morena y aliados en la entidad; el segundo, porque sabe nadar a “contracorriente”.

Según Herrera Anzaldo, su trabajo ha sido territorial y en todas las elecciones que ha ganado también recuperó cargos y representaciones que estaban en manos de la oposición.

La mayoría de las encuestas dan ventaja a Morena y a su eventual candidata, Delfina Gómez. De hecho, la competitividad del PRI con todo y alianza no parece mejorar y, ante el planteamiento, Herrera Anzaldo expresa:

“Mi primera elección, en 2006, fue muy compleja para el PRI; no me tocó un PRI hegemónico. Soy parte de otra generación y siempre he ido a elecciones para recuperar espacios perdidos para mi partido. Todos, todos los recuperé: el distrito local, la presidencia municipal, el Senado y hoy la diputación federal que representa al distrito 27.

“Es absolutamente posible ganarle a Morena en 2023. Lo hizo Alfredo del Mazo hace casi seis años en una elección muy competitiva, y ahora iremos a una elección doblemente compleja, pero saldremos avante. El Estado de México nos necesita a todos y estoy segura de que vamos a mantener a salvo nuestra casa”, dice.

Herrera Anzaldo remite a las cifras de las elecciones municipales de 2021, en las que Morena perdió 30 municipios que había ganado en 2018, un resultado que atribuye a que los mexiquenses ya conocieron a Morena, sus perfiles, trayectorias.

## La alianza “extendida”

El 2 de septiembre quedó marcado por la ruptura “temporal” de la coalición “Va por México”. En esa fecha la bancada del PRI respaldó la iniciativa de una de sus diputadas para ampliar la permanencia del Ejército en tareas de seguridad de 2024 a 2028. Como el asunto implicó una reforma constitucional, el PAN y el PRD consideraron que se había roto la moratoria, y con eso, el 6 de septiembre, declararon en suspensión la alianza con el PRI.

Para entonces el PAN había realizado un acto masivo en Toluca para arropar al panista Enrique Vargas. Durante septiembre, los intentos de la dirigencia del PRI por atemperar los ánimos de sus aliados en diferendo resultaron infructuosos.

—¿Con alianza o sin alianza? —se le plantea a Herrera Anzaldo.

—Absolutamente a favor de la alianza. Soy diputada aliancista, vengo de una elección de mayoría. A mí me arrojaron el PRI, el PAN y el PRD. Creo que debemos ir en alianza ampliada.

—¿Iría con Movimiento Ciudadano si no la postula el PRI?

—Quiero ser muy clara en eso: soy una mujer que tiene una trayectoria larga, pero sobre todo que tengo resultados y congruencia. Soy priista, he sido la primera mujer dirigente del PRI del Estado de México, además con buenos resultados.

“Lo que yo tengo para todos los partidos políticos es absoluto respeto, llevo muchos años en el Poder Legislativo y eso me ha enseñado que en la política lo que necesitamos son resultados y que hay que tender puentes con diferentes ideologías partidistas; México y el Estado de México no caben ya bajo en manto de un solo partido político, ni mucho menos bajo la visión de una sola persona como hoy pretende hacernos creer Morena.”

la democracia, pero no es así, estamos ante una involución, un retroceso. Como no tienen mayoría calificada se ven obligados a negociar, y eso está bien, eso es la democracia”, advierte el también exdiputado federal.

—¿La aprobación de la reforma sobre militarizar la seguridad pública no afectó a la alianza?

—No, porque la alianza ha servido como contención de las decisiones del presidente en varias reformas, como la energética, que era la más perniciosa. La de la Guardia Nacional es muy criticable. Los militares con los que he hablado me dicen que ellos están entrenados para la guerra, para matar a quienes vienen a atacar al país; en

cambio un policía está hecho para detener conforme a protocolos, respetando los derechos humanos. Los militares no están hechos para detener a criminales.

Sobre este tema De la Madrid advierte que hay una deliberada intención en darles a los militares más responsabilidades. Al mismo tiempo que López Obrador encontró en el Ejército un grupo muy afín y dispuesto a obedecer a cambio de verse beneficiado, dice, también está en juego el prestigio de la institución:

“Cuando en los próximos años se vea que el aeropuerto no funciona, que la línea aérea esta quebrada, el Tren Maya no dio dinero y la seguridad pública es un desastre, se va a decir que los militares no

dieron resultado a pesar de que les dieron toda la confianza.”

## Al PRI “no le alcanza” solo

Desde hace varios meses De la Madrid ha realizado algunas giras y encuentros con agrupaciones diversas e incluso en centros académicos. En esos eventos señala que se percibe la desesperación de la gente, pero también de militantes y simpatizantes de partidos políticos que urgen a avanzar en candidatos con propuestas.

“Eso —afirma— refleja el nivel de desesperación de la gente, que dice que no ve líderes, pero en el fondo lo que nos están diciendo es que ya quieren otros líderes,



Herrera. Definiciones

Herrera Anzaldo especifica a qué se refiere con "alianza extendida":

"Lo que me gustaría mucho es que pudiéramos tener una alianza extendida, donde Movimiento Ciudadano y muchos más pudieran sumarse para resguardar al Estado de México de lo que representa Morena: el atraso, la apatía y el autoritarismo."

Para conseguirlo, plantea acogerse a la nueva legislación sobre gobiernos de coalición en la entidad. Sobre Enrique Vargas, dice que es positivo que haya aspiraciones y personas aptas tanto en el PRI como en el PAN y el PRD. Sin embargo, rehúsa pronunciarse sobre el método de selección.

## El poder añejo

Tras la caída de Hidalgo el pasado 5 de junio, el Estado de México es el último bastión del priismo histórico, con el llamado Grupo Atacomulco, la red de relaciones empresariales del grupo conocido como "Los Barones Mexiquenses" y, naturalmente, el gobernador

Del Mazo y sus antecesores, entre quienes destaca el expresidente Enrique Peña Nieto.

—¿Usted dónde se sitúa en ese tablero?

—Aspiro a tener la confianza de los mexiquenses, al final del día el servicio público representa poder abanderar causas, representar la voz de la sociedad, que no necesariamente se ve reflejada en los partidos políticos.

"Pero si tu pregunta se trata del interior de mi partido, y por lo que me dices te refieres a nuestros exgobernadores, he tenido la posibilidad y la fortuna de trabajar, desde el gobernador César Camacho hacia acá, con prácticamente todos los gobernadores. Tengo para ellos reconocimiento, gratitud, respeto, pero también tengo muy claro que todos los priistas mexiquenses, incluidos exgobernadores, entendemos muy bien que el primer priista del Estado de México, en torno a quien construimos la unidad, es el gobernador en funciones.

"Si me preguntas de qué lado juego, estoy clarísima en que hoy trabajo como la legisla-

dora, como priista que debe contribuir cada día a honrar el trabajo del gobernador Alfredo del Mazo."

—Quizás su compañera de partido, Alejandra del Moral, diría más o menos lo mismo —se le comenta.

—Es que esa es la parte de la fuerza de los priistas mexiquenses.

—Está muy positiva, diputada.

—Soy una mujer positiva, muy optimista.

—¿No es la rebelde?

—Mi vida ha sido a contracorriente. Crecí en Ecatepec, estudié en escuelas públicas, nadie me ha regalado nada, todo me ha costado trabajo, estoy forjada en el esfuerzo.

—¿Cuál es esa corriente contra la que nada?

—Todo en la vida cuesta trabajo. Los retos que se enfrentan en un estado tan grande son grandes. Creo que para millones de mexicanos y mexiquenses la vida no es fácil, pero somos luchones y ya queremos ser logrones. A mí me gusta ser logrona, fijo mis metas, trabajo por ellas y las construyo así, en positivo. Mi anhelo es encabezar un proyecto en el que quepan todas y todos.

Grupos políticos mexiquenses han peregrinado a Madrid para encontrarse con el expresidente Peña Nieto. Inclusive fue sonoro el registro de un encuentro con el panista Enrique Vargas, quien sostiene que fue casual y duró sólo por unos minutos. Ana Lilia Herrera asegura que no se ha reunido con él y que lo respeta, le tiene cariño y gratitud.

También dice tener buena relación con el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno.

—Para mayor claridad, ¿hay candidato del dirigente nacional y candidata del gobernador Del Mazo? —se le pregunta.

—Puedo parecer reiterativa pero es que así es: los mexiquenses tenemos claro que ésta es una decisión que desde luego pasará a tener el aval de la dirigencia nacional, pero se tiene que tomar con elementos que son inherentes al Estado de México. ●

queremos otros líderes. Esa es otra forma de ver esa desesperación."

Ante el caso del PRI, con un dirigente como Alejandro Moreno que es investigado por corrupción y ha perdido una decena de gubernaturas desde que está al frente del partido, De la Madrid prefiere seguir destacando la importancia de la alianza para las próximas elecciones, sin limitarse a las dirigencias de los partidos que la integran.

"Algunas personas que militamos en el PRI hemos sido convocadas para, el 17 y el 18 de octubre, hacer algunas reflexiones y, a reserva de pensar mejor las mías, podría decir que el PRI ha enarbolado las causas de los mexicanos, sobre todo la justicia social, y también ha sido uno de los grandes

constructores de las instituciones. Pero mi mensaje es que eso ya pasó, eso es pasado, no podemos vivir de la historia, no podemos vivir de las glorias pasadas, sino que debemos ir adelante.

"Además hoy no le alcanza al PRI ir solo, únicamente aportaremos al país si sabemos construir una alianza que se tiene que integrar con todos los partidos de oposición y que sea atractiva a los ciudadanos, porque están bastante molestos con todos los políticos y los partidos. El mensaje es que el PRI tiene que pensar hacia adelante, en la gente, y que la única alternativa que tenemos es ser parte de una alianza sin perder la identidad, que ese es el reto."

Al reiterarle la desacreditación y desconfianza que hay en la dirigencia priista con Alejandro Moreno, que no convoca a la gente, y lo que tendrán que hacer en víspera de la elección en el Estado de México y de la elección presidencial de 2024, De la Madrid insiste en que eso ya no es lo importante.

"Para eso ya no importa la dirigencia, ya estamos en una etapa en la que vamos a entrar en donde la gente ya no se enfoca en las dirigencias de los partidos, sino en los prospectos de las candidaturas para los gobiernos de los estados y para la Presidencia de la República, y en su momento para diputados y senadores.

"No vamos a votar como ciudadanos ▶

por los dirigentes de los partidos, eso no está en juego; lo que está en juego es cuál es la narrativa, la oferta, la propuesta que nos va a hacer esa alianza, qué nos va a proponer para resolver nuestros problemas. Lo segundo: ¿quiénes la van a encabezar? Eso ya viene, independientemente de quien dirija a los partidos."

Reitera que la oposición debe concentrarse en lo que va a proponer y en quiénes van a encabezar su alianza, porque a los líderes de los partidos les tocará dirigir las estructuras, prepararlas para las elecciones y contribuir al proceso de selección de candidatos.

—¿El PRI va a estar preparado para eso?

—Sí, lo va a estar porque lo que viene adelante son las personas que aspiran a encabezar el país, no el PRI. Esa es la conversación relevante y hay que hacer el esfuerzo para no distraernos por otras cosas que, entiendo, nos preocupan pero que no deben ser el centro de atención.

No obstante, reconoce que el PRI tiene

que dejar de perder seguidores, militantes, y con buenas propuestas y candidatos volver como miembro de la alianza a generar expectativa de que con esa persona y con esas propuestas sí puede ganar.

—¿Les alcanzará el tiempo?

—Sí nos alcanza, pero tenemos que aplicarnos porque el tiempo es oro. También los ciudadanos, para que se preparen sobre los temas que les interesan, y cuando un candidato diga algo respondan con un criterio y digan si quieren tomarle el pelo.

—Para cerrar lo del PRI, ¿qué va a pasar con la dirigencia?

—Entiendo que hay muchas preocupaciones y puedo compartir algunas de ellas, pero ya estamos en la segunda etapa del juego, ya no es el tema relevante en el que estemos pensando los mexicanos. Lo relevante es quiénes van a encabezar por parte de la alianza con miras a las elecciones de 2023 y 2024.

Se le hace notar que mientras la oposición aún está buscando propuestas y can-

didatos para la Presidencia y no se percibe alguna posibilidad de ganar, Morena lleva meses de precampaña con sus aspirantes. Por eso la pregunta:

—¿Cuál es el escenario para la alianza, lo ven complicado?

—Lo vemos complicado, pero no imposible.

De la Madrid Cordero destaca que la alianza deberá enfocarse en ganar la Presidencia, la mayoría en el Congreso y algunas entidades, porque lo importante es tener más contrapesos. Precisa que no se trata sólo de ganar, sino de tener más posibilidades de progresar; en un país en democracia se avanza despacio, y no en un régimen autoritario, porque los riesgos son enormes.

"Yo no creo en el autoritarismo —reitera—, no creo en el gobierno de una sola persona. No creo en los iluminados de unos cuantos. Cuando uno pide un caudillo, en el fondo se ninguna, pone su vida en las manos de otras personas, como si la tuya no valiera, se está devaluando." 

## EN MORENA DEL EDOMEX "HUBO MOLESTIA, NO FRACTURA": HIGINIO MARTÍNEZ

JOSÉ GIL OLMOS

**D**e cara a la elección para gobernador en el Estado de México el año entrante, el senador Higinio Martínez Miranda asegura que no hay ruptura ni divisiones en el Grupo Texcoco, del que forman parte también la futura candidata por Morena, Delfina Gómez, y el excomisionado de Aduanas, Horacio Duarte.

Morena está preparado para ganar la elección en la entidad y obtener la preferencia de la mayoría de los 12.5 millones de votantes, sostiene Higinio Martínez en entrevista con **Proceso**, y adelanta que pronto harán un pronunciamiento de unidad con su dirigente nacional, Mario Delgado.

"A los mexiquenses les vamos a llegar con el trabajo que hemos hecho. Yo, en particular, durante los últimos años me dediqué a recorrer todo el estado y hablar con miles de personas. Se ha hecho un buen trabajo", dice el senador texcocano, y niega que haya ruptura con Gómez o con Duarte, con quienes ha hecho equipo desde hace años.

El senador, quien buscó ser el abanderado de Morena para las elecciones mexiquenses y perdió ante Delfina Gómez en la encuesta interna de su partido, aclara:

"Inmediatamente dije que aceptaba la decisión del partido de que Delfina fuera la

coordinadora y en su momento la candidata, cuando la ley lo permita. Por supuesto que me había preparado, pero así son las cosas y, en mi caso, que toda la vida he estado de este lado de la lucha en el terreno, no podía hacer otra cosa que respetar la decisión que tomó el partido y sumarme."

Y aclara: "Ese es mi papel, no es conformista, hay sentimientos y de alguna manera molestias en algún momento, pero vale mucho más la necesidad de ganar en el Estado de México y vamos a seguir trabajando".

Reconoce que hay versiones de adversarios y algunos medios sobre fracturas en Morena del Estado de México porque él no quedó como aspirante a la candidatura, pero esto se debe, afirma, a que ni él ni el partido han declarado lo contrario. Por eso pronto se hará una declaración pública.

"Seguramente la próxima semana se darán a conocer las primeras acciones que demuestren que con Morena en el Estado de México, y con la maestra Delfina Gómez al frente, vamos unidos a realizar el trabajo previo a una etapa de la jornada electoral. Les mostraremos a propios y extraños que no hay división."

Precisa que hay posiciones distintas, algunas diferencias, pero en lo fundamental

Octavio Gómez



Martínez. Unidad morenista



Gerardo Luna

Militares. Riesgo de desprestigio

van a trabajar juntos con todo lo que tienen, sabiendo que a quienes van a enfrentarse el próximo año, sobre todo al grupo Atlacomulco del PRI, harán lo mismo para mantener en su poder la entidad:

“Vamos a trabajar juntos, con todo, para asegurar lo que hoy se ve, el triunfo de Morena. Cuidaremos a nuestros adversarios, saldremos adelante a pesar de que se unan el PRI y el PAN, que andan de capa caída.”

## La quinta elección de Gómez

La entrevista se desarrolla un día después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que Duarte había renunciado a la administración de las aduanas para incorporarse al equipo de Delfina Gómez. El senador Martínez señala que, si bien los tres aspiraban a la candidatura mexiquense, la dirigencia de Morena no les dio la oportunidad de ponerse de acuerdo para sacar un candidato de unidad, y tuvieron que sujetarse a una encuesta:

“Por eso los tres manifestamos nuestra aspiración a ese cargo y esta etapa no estuvo exenta de diferencias, pero ahora lo digo con absoluta sinceridad: no hubo un roce que alterara la relación que tenemos. Pudo haber molestia, pero no entre nosotros, porque sabemos que la decisión fue del partido.”

Dice que desde 2012 han trabajado juntos y a Delfina Gómez la han apoyado en las cuatro elecciones en que ha participado. “¿Por qué no habríamos de apoyarla en la quinta que se avecina? La hemos apoyado, primero, como presidenta municipal de Texcoco; luego como diputada federal; después como candi-

data a gobernadora, en 2017, y también como candidata a senadora, en 2018”.

Desde que Martínez Miranda empezó en 1974 con Heberto Castillo, dice, se ha mantenido en la misma línea política e ideológica, y eso le impide hacerse a un lado o, aún peor, cometer traición. “No puedo, mi formación es otra; por eso, aunque no tuve la oportunidad, vamos a trabajar con todo para que venga el cambio que he planteado desde hace 48 años. Si no me tocó hacer ese cambio profundo como lo he pensado, ayudaré a quien quede al frente, que ya sabemos quién va a ser, y le aportaré todo para que gane”.

—¿Cómo va a participar?

—La maestra Delfina ha invitado a mucha gente a que se incorpore a los trabajos de formación de Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, que a partir de enero, cuando empiece la campaña, cambiarán. Ya me invitó. Nos hemos sentado varias veces para plantearme cómo ve las cosas y vamos a sumarnos, a trabajar.

“Invitó también a Horacio Duarte, por eso su renuncia, para incorporarse junto con un servidor a un equipo muy amplio de todos los liderazgos del Estado de México que ya estamos trabajando, y próximamente, como lo hemos hablado con la maestra Delfina y con Mario Delgado, se darán a conocer los primeros pasos que daremos.”

Martínez dice que la importancia de la elección mexiquense es distinta para el tricolor y para su partido: “Para el PRI es la tablita de salvación, pero ni yendo a bailar a Chalma va a sobrevivir en todo el país. Morena va a ganar en el Estado de México, eso es lo que se espera.

“Pero voy más allá y le he insistido a la maestra Delfina y a todo el equipo que no sólo se trata de ganar o perder una elección. Si perdemos no pasa nada para nosotros, pero sí para los 18 millones de mexiquenses. Si gana el PRI, que lo veo imposible, no veo una salida de bienestar para el Estado de México. Si gana Morena viene la esperanza por la apuesta de un cambio, y entonces vamos por el mejor proyecto para sacar adelante al estado.”

Adelanta que Morena va a atender el po-niente de la entidad, donde radica la mayoría de sus pobladores y Morena tiene amplia presencia: “Ahí vamos a consolidar la fuerza que tenemos, pero el trabajo principal es ir a esos lugares donde el PRI tiene la posibilidad de utilizar recursos ilegales y fraudulentos. Tenemos que convencer a la gente de que tenemos a la mejor candidata y al mejor equipo para mejorar al Estado. Ese es el reto, ganar con los mejores resultados para que no queden dudas del resultado”.

No obstante, añade: “La dirigencia nacional de Morena no debe preocuparse si se pierde un estado, eso sólo es un argumento político. En el caso de la elección del Estado de México hay que preocuparse por lo que pase con los mexiquenses... porque en el área metropolitana que colinda con la Ciudad de México se ha formado un cinturón de pobreza en el cual pueden pasar las peores cosas.

“De cualquier manera, en 2024 Morena va a ganar, no tengo ninguna duda. Por eso digo que Morena no debe fincar su esperanza de ganar la Presidencia en 2024 en la elección del Estado de México en 2023.” ●

# LA OPOSICIÓN, DESARTICULADA EN LA CAPITAL

Los gobernantes opositores de la Unión de Alcaldes de la Ciudad de México no comparten posturas en relación con el gobierno de Claudia Sheinbaum: los panistas se distancian de ella y se muestran combativos en varios temas, mientras los priistas mantienen una relación cordial en beneficio, dicen, de sus demarcaciones. Pero en algo están de acuerdo: la Contraloría los vigila intensivamente y las brigadas guindas de Participación Ciudadana hacen “excesiva” labor territorial.

## SARA PANTOJA

**A** un año de que los nueve alcaldes del PAN, PRI, PRD y sin partido tomaron posesión y se agruparon en la Unión de Alcaldes de la Ciudad de México (Unacdmx), existe una evidente división pública entre los “rudos” que confrontan a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; otros que “nadan de a muertito” para no relacionarse con escándalos de presunta corrupción y unos más que “coquetean” con ella en beneficio, dicen, de sus gobernados y quizá como eco de la alianza “Primor”.

Integrantes de esta agrupación entrevistados por **Proceso**, aseguran que la Unacdmx “sigue viva”, pero argumentan que no han estado tan activos por “cuestión de agendas”, porque las invitaciones a actos públicos son “de última hora” o porque saben que necesitan coordinación con el gobierno central para facilitar la atención a las demandas de sus gobernados, mientras que descalificar puede ser contraproducente.

En lo que sí coinciden, aseguran fuentes consultadas de distintas alcaldías que

pidieron el anonimato, es que en esas demarcaciones hay una “sobrevigilancia” de los órganos internos de control de la Secretaría de la Contraloría General, que ha derivado en suspensiones de funcionarios.

También destacan la presencia “excesiva” del “ejército de chalecos guindas” del área de Participación Ciudadana del gabinete de Sheinbaum que recorre las calles para “mellar” el trabajo de los ediles de oposición.

La Unacdmx fue creada el 14 de junio de 2021, una semana después de que los candidatos de la alianza Va por la Ciudad de México ganaron las elecciones del 6 de junio y le arrebataron a Morena el poder que tenía en siete demarcaciones y se reeligieron en dos más.

Por el PAN, Lía Limón en Álvaro Obregón, Margarita Saldaña en Azcapotzalco, Mauricio Tabe en Miguel Hidalgo y Santiago Taboada reelecto en Benito Juárez. Por el PRD, Alfa González en Tlapan. Por el PRI, Luis Gerardo Quijano en Magdalena Contreras y Adrián Ruvalcaba reelecto en Cuajimalpa. Sin partido fueron Giovanni Gutiérrez en Coyoacán y Sandra Cuevas en Cuauhtémoc, aunque ella se sumó poco después a la Unacdmx.

La Unacdmx se fijó como objetivos sumar experiencias, “establecer un canal de comunicación y diálogo respetuoso” con el gobierno de Sheinbaum, tener una sola imagen de gobierno y un sistema de seguridad, construir puentes de comunicación para obtener un presupuesto más equitativo y sumar experiencias exitosas en el servicio público.

No obstante, a un año las cosas han cambiado. Apenas tomaron posesión, los alcaldes instauraron un modelo de conferencia, los lunes a las 7 horas, para fijar postura o exponer planes. La última fue hace seis meses, el 18 de abril. La vocería mensual le tocaba a Tlalpan, pero el cambio no se dio. Peor aún, el protagonismo de Cuevas, quien varias veces se retiró antes, “jalando” a la prensa, molestó a varios, quienes tampoco estaban contentos de defenderla en sus polémicas, según fuentes consultadas.

Como la Unacdmx en su cuenta de Twitter, el último mensaje original fue el 1 de agosto, cuando anunciaron el reforzamiento de la seguridad por las vacaciones de verano. El anuncio fue en la explanada de la alcaldía Cuauhtémoc, pero no fueron los priistas Ruvalcaba y Quijano, ni Gutié-



Alcaldes opositores. Visiones distintas

rez. La intención de tener una sola imagen de sistema de seguridad tampoco se logró. Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Miguel Hidalgo y Tlalpan copiaron el modelo "Blindar Benito Juárez", instaurado ahí desde el trienio pasado. Pero en Coyoacán, Cuajimalpa y Magdalena Contreras se llama "Escudo".

Recientemente sus alcaldes invitaron a Sheinbaum y al secretario de Gobierno, Martí Batres, a dar el banderazo de salida a patrullas nuevas. En Cuauhtémoc se llama Muralla y la alcaldesa interpuso una controversia constitucional en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para no seguir la normatividad de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) en el balizamiento de las patrullas, sino hacerlo como ella quiere.

### Los "duros"

La intención de la Unacdmx de establecer un "canal de comunicación y diálogo respetuoso" con Sheinbaum poco se ha cumplido. Existe un subgrupo -por algunos llamado El Bronx- en el que Tabé, Taboada, Limón y Cuevas destacan por la constante confrontación con ella, a quien acusan de perseguirlos políticamente.

El 30 de agosto de 2021, cuando aún eran alcaldes electos, intentaron ingresar a la sesión extraordinaria del Congreso de la Ciudad de México, cercado por policías con escudos y cascos. Entre empujones y jalones, Cuevas saltó la valla policíaca y Limón fue herida en la nariz. Desde marzo y varias veces los panistas respaldaron a Cuevas cuando iba a los juzgados del Reclusorio Norte a responder por las acusaciones penales de policías auxiliares, aunque ella insistía en que era una persecución política del gobierno central. Pocas veces Saldaña, Ruvalcaba y Quijano acudieron.

El 6 de julio varios la acompañaron al Tribunal de Justicia Administrativa a apelar la sentencia de inhabilitación por el cierre del Deportivo Guelatao. Ahí la aliancista acusó al tribunal de ser el "brazo operador" de Sheinbaum ante la nueva "embestida jurídica" en su contra.

El apoyo de los integrantes de la Unacdmx a sus compañeros en momentos polémicos se ha reducido o vuelto nulo cuando los envuelve el escándalo. Por ejemplo, el 2 de septiembre, cuando Limón fue grabada en una reunión con concejales de Morena a quienes llamó "bola de inútiles"; o el 28

de septiembre, cuando el padre de Tabé fue grabado amenazando a un empleado del Instituto de Verificación Administrativa.

Ese día el alcalde en Miguel Hidalgo dijo que el gobierno central provocó a su padre y sólo Cuevas lo secundó en redes sociales. Tampoco se ha visto un apoyo grupal hacia la Benito Juárez por la investigación que hace la Fiscalía General de Justicia local por presunta corrupción inmobiliaria en administraciones panistas.

Las muestras más recientes de esa confrontación son la ausencia de Limón, Tabé, Taboada, González y Cuevas -aunque ésta mandó a una funcionaria en su lugar- en el Cuarto Informe de Gobierno de la morenista en el Congreso de la ciudad el 7 de octubre. En sus redes sociales algunos difundieron un comunicado con seis razones de su ausencia, entre las que destacó el que Sheinbaum "castiga" el voto de los ciudadanos para la oposición y propicia un clima de persecución política.

Además, hasta el jueves 13, esos cinco alcaldes también rechazaron la invitación de la morenista a asistir a los mensajes que dio en sus demarcaciones por su cuarto año de gobierno. Por el contrario, Quijano y Gutiérrez la recibieron en ▶

tre aplausos y reconocimiento por la coordinación con su gobierno "por encima de colores partidistas". Ella les correspondió "salvándolos" de los abucheos de la gente.

Con Ruvalcaba —el único del PRI que ha dominado Cuajimalpa desde hace años— todo fue alegría y agradecimiento: "Hay algunos que critican la relación tan estrecha que tengo con usted, pero la gente que está aquí no son vecinos, son mi familia y... usted se ha convertido en esta familia", le dijo ante cientos de personas aplaudidoras.

### "Ejército guinda"

Pese a esa clara división en la Unacdmx, funcionarios de distintas alcaldías de oposición consultados coinciden en que las reuniones de sus integrantes continúan, aunque no con la misma periodicidad ni de manera pública, sino que son privadas y en ellas hablan de temas de interés común. "Comen juntos y echan grilla cada semana o cada 15 días", dicen. También hacen obras conjuntas, como reencarpentamiento o reforzamiento de seguridad en zonas limítrofes.

Los declarantes confirman que hay alcaldes que no se suman al golpeteo constante contra Sheinbaum porque tienen más experiencia política y de gobierno, por eso prefieren "nadar de a muertito", cuidar la coordinación y comunicación abierta con la administración central para resolver los problemas de sus demarcaciones.

"Mi jefa dice: 'Yo no me voy a pelear con Sheinbaum. No me conviene políticamen-

te porque me puede congelar recursos'. Es muy cuidadosa por el tema de los recursos y la coordinación, ella busca conciliación", cuentan. Esa posición se nota en las visitas constantes que hace la morenista a esas demarcaciones, donde alcaldes y alcaldesas tienen turno para hablar en el templete y salen en la foto oficial.

Otro punto en común es en que en todas las alcaldías que no son de Morena abunda el personal de Participación Ciudadana, mejor conocido como los "chalecos guinda" —por el color del partido y de la imagen del gobierno central—, que recorren las calles para atender solicitudes de la gente y ofrecer sus programas sociales: operación en territorio.

Además, "llegan a todos los lugares a donde va el alcalde cuando trabaja en calle o van al día siguiente... se reúnen en camellones, parques y espacios públicos". Y si hay problemas de inundaciones, por ejemplo, llegan con cobijas o despensas para regalar a los afectados, aparte del apoyo de la alcaldía.

Además aseguran que en las nueve alcaldías la Contraloría General tiene una "hipervigilancia", por lo que ha abierto procedimientos administrativos y suspensiones a varios funcionarios, aunque sólo se han hecho públicos casos en Coyoacán, Miguel Hidalgo y Benito Juárez. "Es una especie de estrategia para mellar a los gobiernos de oposición, porque no se ve la misma vigilancia en las seis alcaldías morenistas", coinciden.

Las diferencias entre alcaldes del PAN y del PRD con los del PRI dentro de la Unacdmx

y frente a Sheinbaum, según las fuentes consultadas, podrían también responder al acercamiento del partido tricolor con Morena en el Poder Legislativo por los temas de la Guardia Nacional y las Fuerzas Armadas, alianza conocida como "Primor".

O bien, agregan, puede deberse a que cada alcalde se debe ajustar a la línea de sus líderes nacionales, en tanto que el PAN y PRD han puesto en pausa la alianza Va por México.

### "Unacdmx sigue viva": Quijano

A propósito del gesto de simpatía de Sheinbaum hacia él, al ser el primer alcalde de oposición que la recibió en su demarcación para dar su mensaje, Luis Gerardo Quijano aclara que pese a que él es del PRI, "llevo una relación muy institucional con la jefa de gobierno, agradezco que cada vez que viene en gira de trabajo, soy invitado especial... Hemos tenido cordialidad, no tenemos por qué tener diferencia con quien nos da la mano. El trabajo se paga con trabajo".

En entrevista con Proceso, destaca los acercamientos "fructíferos" en materia de seguridad, agua potable y movilidad que ha traído esa relación a los contrerenses. Por el contrario, reconoce que "el estar en pleito con el gobierno de la ciudad no es benéfico para Contreras, porque éste concentra la mayor capacidad de presupuesto y lo necesitamos metido aquí para que nos ayude a resolver cosas".

Al cuestionarlo sobre si ese acercamiento con la morenista tiene que ver con el llamado "Primor", responde: "No, porque la cercanía siempre fue desde el inicio, el buen trato fue desde que llegamos. Yo saqué la bandera blanca: 'Ya terminaron las elecciones, vamos a trabajar con un buen trato desde el día uno'".

—¿Usted sigue siendo parte de la Unacdmx?

—¡Sí, claro! Hace dos fines de semana Tabé nos convocó a reunión con embajadores en el Lienzo Charro. Seguimos juntándonos, tenemos nuestro chat. Es difícil por los temas de agenda, más en una alcaldía como ésta que tiene pueblos con muchas tradiciones.

Y sobre su ausencia en actos para defender a Cuevas, argumenta que sí ha ido a algunos, pero a otros no "por cuestiones de agenda". No obstante, reconoce: "No se trata de generar más polémica, pero le ayudo a mis compañeros... No nos ocultamos, hay amistad, buena relación y comunicación. A lo mejor nos falta ser más públicos, pero se pueden acallar todas las voces críticas si hacemos trabajos conjuntos".

En definitiva, dice, "la unión sigue viva", pero "un buen diálogo con la ciudad ayuda a traer buenos resultados a la alcaldía; un buen pleito entorpece".



Brigadistas guinda. Presión territorial

Montserrat López